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Нужны добровольцы
На Урале набирают волонтеров 
на фестиваль молодежи и студентов

ЕКАТЕРИНБУРГ стал одним из 20 городов России, где займутся подготовкой юношей и деву-
шек для работы на XIX Всемирном фестивале молодежи и студентов, который пройдет осенью 
в Сочи. Добровольцев задействуют в мероприятиях, связанных с приемом и сопровождением 
делегаций, церемониях открытия и закрытия. Желающие пройти обучение могут зарегистри-
роваться на сайте www.russia2017.com и выбрать центр подготовки «Волонтеры Урала». 

Лес на избушку
На Урале решили выдавать на строительство 
домов по 80 кубометров древесины вместо 100

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

На Среднем Урале снизили норма-
тивы на получение льготной дре-
весины для возведения индивиду-
альных домов. Если раньше жите-
ли Свердловской области имели 
право пустить 100 кубометров 
леса на строительные работы, то 
теперь только 80. Кроме того, зако-
нодатели значительно увеличили 
период, в течение которого буду-
щие домовладельцы могут исполь-

зовать древесину. В прошлые годы 
бревна выдавали один раз в 25 лет, 
сейчас придется ждать сорок. 

Такие изменения в закон № 152 
«О порядке и нормативах заготовки 
гражданами древесины для соб-
ственных нужд на территории 
Свердловской области» внесли де-
путаты Законодательного собрания 
региона. Закон принят еще в 2007 
году. По утверждению народных из-
бранников, основывались они на 
объективных данных, полученных 
из контролирующих органов.

— По данным БТИ, средний срок 
службы деревянного дома состав-
ляет 45 лет. При изучении типовых 
проектов домов площадью 80 квад-
ратов от разных организаций было 
установлено, что в среднем на 
строительство требуется 75 кубо-
метров древесины. Поэтому завы-
шенные ранее нормы были пере-

смотрены в сторону уменьшения, 
— пояснил директор департамента 
лесного хозяйства области Олег 
Сандаков. 

А КАК У СОСЕДЕЙ? 

В Тюменской области для строительства дома выделяют 100 кубометров де-
ловой древесины, а также 20 кубометров бревен для надворных построек 
один раз в 25 лет. В Зауралье желающим обзавестись собственной усадьбой 
положены 100 кубических метров древесины один раз в 50 лет, а в Челябин-
ской области на тех же условиях — всего 50. 

СПРАВКА «РГ»

Возможность получения древеси-
ны бесплатно или по льготной цене 
прописана в Лесном кодексе, но в 
каждом регионе разработана своя 
нормативная база. Лес на строи-
тельство дома выдают в среднем на 
20 или 25 лет. Разрешаемый объ-
ем — от 50 до 300 кубометров, в за-
висимости от регионального зако-
нодательства, которое учитывает 
технологии строительства и специ-
фику местных стройматериалов. 

КСТАТИ

В феврале этого года многодетным 
семьям Екатеринбурга выделили 
тридцать пять земельных участков. 
Наделы расположены на террито-
рии поселков Палкинский Торфя-
ник, Сысерть, Шабровский, Мед-
ный, а также в Калиновском микро-
районе. С января 2017-го для инди-
видуального жилищного строитель-
ства среднеуральским льготникам 
предоставлено 198 участков, 169 из 
них получили многодетные семьи.

На возведение дома по типовому 
проекту требуется в среднем 
75 кубометров древесины.

Перевозчики сговорились?

Не имели прав и права
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

СК предъявил в окончательной 
редакции обвинения четырем 
главным, по версии следствия, 
виновникам трагедии, случив-
шейся 4 декабря на федераль-
н о м ш о с с е  п о д  Х а н т ы -
Мансийском. Тогда погибли 
12 человек, в том числе 10 де-
тей, еще 19 были травмирова-
ны. Жизни некоторых висели 
на волоске. 

В текущем десятилетии это 
ДТП стало одним из самых ре-
зонансных в стране. На месте 
аварии побывали главы След-
ственного комитета и ГИБДД. В 
Нефтеюганске проститься с по-
гибшими ребятами пришло 
около 50 тысяч человек — при 
населении города в 125 тысяч. 
Столь многолюдных траурных 
церемоний современная Рос-
сия не припомнит. 

В первые два дня расследова-
ния ДТП в информационных 
сообщениях редко упомина-
лась фамилия Раиля Саитхано-
ва — владельца и водителя се-
дельного тягача «Вольво», пе-
ревозившего многотонное обо-
рудование. Именно с ним авто-
бус, возвращавшийся в город 
нефтяников с командой юных 
спортсменов-акробатов, стол-
кнулся по касательной на узкой 
дороге. От удара автобус раз-
вернуло, выбросило на встреч-
ную полосу, а другой тягач, 
шедший следом и управляе-
мый братом Раиля, разорвал 
машину пополам. 

Не разъехались, что называ-
ется. Надвигались сумерки, 
день, по свидетельству очевид-
цев, был снежным. Может, тра-
гедию спровоцировали отвра-
тительная видимость, заметен-
ная скользкая дорога? По дан-
ным следствия, шоссе было по-

сыпано песчано-соляной сме-
сью, просматривалось на пол-
километра. Причина в другом. 
«Вольво», передвигавшийся с 
крупногабаритным грузом, в 
момент столкновения занимал 
часть соседней полосы. И такой 
поразительный факт: Саитха-
нов имел при себе недействи-
тельные права. Еще летом 
уфимский суд на полтора года 
лишил его «корочек» за езду в 
нетрезвом виде. Но в федераль-
ную базу ГИБДД соответству-
ющие сведения внесли только 
спустя полгода — уже после ро-
ковой аварии.

Марата Зайнуллина, водите-
ля автобуса, а также Алексан-
дра Сидорука, сына владелицы 
этой машины, занимавшегося 
организацией пассажирских 
перевозок в Нефте юганске, об-
виняют по статье 238 УК РФ, а 
именно: «в выполнении работ 
или услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности». Экс-
директора спортшколы олим-
пийского резерва «Сибиряк» 
Ирину Тарасову — в «халатно-
сти, повлекшей за собой смерть 
двух или более лиц». 

Обвиняемые приступают к 
знакомству с материалами 
дела. Затем, после утвержде-
ния обвинительного заключе-
ния, его передадут в суд.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ЮГРА

ТРАНСПОРТ

ФАС проверит законность по-
вышения цен в маршрутках 
Магнитогорска. В начале неде-
ли фирмы-перевозчики прак-
тически одновременно подня-
ли стоимость проезда на 25 про-
центов — с 20 до 25 рублей. При-
чем власти уже заявили, что 
считают тариф необоснован-
ным. 

Объявления об увеличении 
цены билета появились в 
маршрутках второго по вели-
чине города области в канун 
праздничных выходных. В мэ-
рии заявили, что не согласны 
с действиями перевозчиков, 
однако что-либо предпринять 
не в состоянии: после измене-
ния в законодательстве марш-

рутные фирмы работают по 
так называемому нерегулиру-
емому тарифу, который они не 
обязаны согласовывать. Одна-
ко теперь перевозчиков про-
верят на согласованность дей-
ствий. И, если факт ценового 
сговора подтвердится, им гро-
зит штраф.  

Добавим, что аналогичная 
ситуация сложилась в Магни-
тогорске в начале 2013 года, 
когда перевозчики резко под-
няли стоимость проезда с 
15 до 20 рублей, а УФАС воз-
будило дело по признакам на-
рушения закона о защите кон-
куренции. Тогда после пере-
говоров в мэрии цену снизили 
до 18 рублей.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Город погрузился в свинцовый туман
ЭКОЛОГИЯ

В Дегтярске после жалоб местных 
жителей на «отравленный воз-
дух» представители минприроды 
опечатали опасное производство. 
Как показали замеры, уровень 
свинца в воздухе намного превы-
шает норму. 

— Завод расположен напротив 
нашего дома. Так мы даже форточ-
ки не можем открыть: смог стоит, 
вонь невозможная. Думаю, от это-
го и дети постоянно болеют, — рас-
сказывает Людмила Гордеева, жи-
тельница Дегтярска.

Предприятие, где перерабаты-
вают содержащие свинец отходы, 
находится в зоне прямой видимос-

ти — примерно в пятистах метрах 
от жилых кварталов. Вроде бы и 
санитарно-защитная зона есть, но 
превышение допустимых выбро-
сов зашкаливает. Как утверждают 
дегтярцы, особенно активно завод 
работает в ночную смену. По их 
мнению, это связано с тем, что над-
зорные органы ночью отдыхают, а 
не пойман — не виновен. 

Поэтому сбор доказательств по-
началу взяли на себя местные ак-
тивисты. Они засняли, как рабочие 
загружают отходы в плавильные 
печи, а в воздух поднимаются чер-
ные клубы дыма. После просмотра 
видео региональное министерство 
природных ресурсов и экологии 
организовало проверку. 

— Анализ проб показал: концен-
трация вредных веществ в десятки 
раз превышает допустимые нор-
мы. Так, выбросы от литья свинца 
от тысячи до трех тысяч раз выше 
установленных нормативов, — го-
ворит Вероника Русинова, началь-
ник отдела минприроды.

Сотрудники ведомства опечата-
ли печи, а также возбудили адми-
нистративное производство в от-
ношении руководства завода. Ре-
шение о возобновлении работ при-
мет суд. Представители предприя-
тия утверждают, что в суде дока-
жут безопасность переработки от-
ходов.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Организаторы поездки, транспортники не выполнили ряд обяза-
тельных условий. ГИБДД о намечающейся перевозке школьников 
заранее не известили, маршрут, время движения не согласовали. 
Предполагалось движение в темное время суток, что запрещено. 
Техническое состояние автобуса, его соответствие требованиям 
перевозки детей автоинспекция, понятное дело, не проверила. По 
словам сотрудников «Сибиряка», муниципалитет не в состоянии 
обеспечить участие ребят в региональных состязаниях согласно 
всем правилам, а потому частного предпринимателя упросили, и не 
в первый раз, «по-дружески помочь…»

ЭКСПЕРТЫ ПОДЧЕРКИВАЮТ

Тягач в момент 

столкновения 

занимал часть 

соседней полосы
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Прописка в сказке
На Среднем Урале 135 улиц названы 
в честь Павла Бажова

СоглаСНо результатам исследования агентства дата-журналистики MediaGun, проанализи-
ровавшего данные Федеральной информационной адресной системы, Свердловская область 
обошла все регионы РФ по количеству улиц писателя Павла Бажова. Их на Урале 135. В Челя-
бинской области 22 улицы носят имя уральского сказителя. Девять улиц Бажова в Пермском 
крае, 8 — в Курганской области, 7 — в Республике Башкортостан, 4 — в Тюменской области.

ТСЖ без права переписки
Как не разочароваться в соседях при создании товарищества собственников 

Продолжение темы

 Карина Собинова, Екатеринбург

Попытка организовать товарище-
ство собственников недвижимо-
сти (ТСН, прежде ТСЖ) для екате-
ринбурженки Виктории Дубовой 
закончилась уголовным преследо-
ванием. 

Дело в подписях

Мы уже писали о девятиэтажке 
на улице Черепанова, 12 в микро-
районе Заречном («Рг-Неделя» от 
07.09.2016). Напомним, в чем суть. 
Часть собственников выразила не-
доверие управляющей компании 
«Верх-Исе тска я», котора я в 
2012 году заменила в доме стояки, 
но не известила людей, что придется 
заплатить за это из своего кармана. 
В 2015-м жильцы оспорили прото-
кол собрания, по которому они яко-
бы дали добро на беспроцентный 
заем в 6 миллионов рублей от УК, а в 
2016-м актив дома решил вообще от-
казаться от ее услуг. 

Старались все делать по закону: 
провели собрание, по подсчетам вы-
ходило, что 57 процентов — за това-
рищество. Виктория Дубова, из-
бранная председателем ТСН, со спо-
койной душой сдала документы в 
налоговую на регистрацию. Это 
было 18 мая, а уже 25-го возбудили 
уголовное дело по ч. 3 ст. 327 УК РФ: 
предоставление заведомо подлож-
ных сведений. Викторию обвинили 
в том, что она обманом получила 
подписи в некоторых бюллетенях. 

29 декабря мировой судья Верх-
Исетского судебного района Щелко-
ногова вынесла приговор, поверг-
ший в шок всех председателей ТСН в 
Екатеринбурге, с которыми нам до-
велось общаться: Дубову признали 
виновной в совершении преступле-
ния и назначили штраф в 10 тысяч 
рублей. Перелопатив 20-страничное 
заключение, понимаешь, что дело 
всего в четырех подписях: одна жен-
щина проголосовала за свою мать и 
соседку, предварительно узнав их 
мнение, другая поставила подпись с 
условием: «Если большинство бу-
дет за, то я тоже». Третья утвержда-
ла, что заполнила некие бумаги по 
просьбе Дубовой, хотя очевидцы го-
ворят, что бюллетени отдали в руки 
не ей, а ее матери. 

«Бумажки не читаю»

— Как можно перекладывать всю 
ответственность на председателя, 
ведь собрание она проводила не 
одна! И в подсчете голосов не уча-
ствовала — это делала счетная ко-
миссия! К тому же 3-4 аннулирован-

ных бюллетеня — ничтожно мало и 
не влияет на результат, — возмуща-
ется Игорь, руководитель другого 
ТСН. 

оказывается, для возбуждения 
уголовного дела неважно, сколько 
подписей признано недействи-
тельными, судимость можно зара-
ботать даже за одну. Суд считает, 
что инициатор собрания, обходя 
много квартир, может и позабыть 
какие-то важные детали, а вот соб-
ственники — нет. 

Правда, они не всегда осознают, 
где и за что ставят галочки, путают 
уведомления с бюллетенями, всей 
семьей голосуют на одном листе. 
«Не помню, что подписывал», «Если 
честно, мне все равно», «Бумажки 
никогда не читаю» — послушаешь и 
становится страшно, как низок еще 

уровень правовой грамотности на-
селения. В этом мы могли убедиться 
лично уже на другом процессе, 
гражданском, где оспаривался про-
токол общего собрания жильцов 
дома на Черепанова, 12 от мая 2016 
года. 

Иск от имени трех недовольных 
собственников подал юрист УК 
«Верх-Исетская» — по доверенности. 
Компания не только пригласила 
свидетелей, но и заказала почерко-
ведческую экспертизу в частной 
фирме, а также готова была опла-
тить еще одну — по 23 квартирам. По 
расчетам УК, за ТСН отдано всего 
48,4 процента голосов. 

— они сравнили подписи в бюлле-
тенях с заявлениями в управляю-
щую компанию и поняли, что часть 
не совпадает. Я сама неоднократно 
передавала в УК бумаги от имени 
бабушек-соседок, и никто у меня 
пас порт не спрашивал. Это же не гос-
учреждение, — удивляется Екатери-
на Бурнейко, жительница дома. 

— По отзыву госжилинспекции 
(гЖИ), замечаний к процедуре го-
лосования не было. Жильцы знают 
про суд, если бы они хотели заявить 
о нарушении своих прав, давно бы 
это сделали, — считает юрист лю-
бовь Николаева, защищающая ин-
тересы ТСН. — Мы не против экспер-
тизы, но не частной, а государствен-
ной, когда образцы подписей берут 
прямо в суде. Ни один из заявлен-
ных 23 человек в суд не явился. 

Пришедшие свидетели, надо при-
знать, тоже не внушали абсолютно-
го доверия. Те, что конфликтуют с 
«Верх-Исетской» по поводу долгов 
или недовольны ею, давали показа-
ния в пользу Дубовой. По словам 
других, когда-то ссорившихся с Ви-
кой или договорившихся о реструк-
туризации с УК, листы для голосо-
вания им вообще не приносили или 
подписи в бюллетенях поставлены 
не их рукой. Впрочем, все предупре-
ждены об уголовной ответственно-
сти за ложные показания, и у нас нет 
оснований, к примеру, подозревать 
в бурной фантазии супругов, кото-
рые заявили, что накануне на них 
оказывали моральное давление в 
УК, называли Дубову мошенницей. 

В жильцах согласья нет

Верх-Исетский районный суд в 
проведении судебной экспертизы 
отказал, тем не менее 13 февраля 
судья ардашева признала недей-
ствительным протокол общего со-
брания. Виктория намерена это об-
жаловать, как и приговор по уголов-
ному делу. Девушка признается, что 
очень устала доказывать легитим-
ность ТСН и свою невиновность, но 
все-таки надеется на правосудие. 
Вообще эта с виду хрупкая молодая 
мама обладает очень сильным ха-
рактером. Возможно, она где-то 
ошиблась с точки зрения юристов, 
где-то недооценила сложность ра-
боты с соседями, но преступницу в 
ней мы не разглядели. Минстрой 
РФ, принимая 25.12.15 приказ № 937 
«о требованиях к протоколам об-
щих собраний в многоквартирных 
домах», старался оградить граждан 
от рейдерства в ЖКХ, а получилось, 
что государственная машина уда-
рила по ним самим. Потому что у 
жильцов нет такого штата юристов, 
как в УК, таких средств на экспер-

тов, нет, в конце концов, полного 
единодушия. особенно сложно до-
мам вроде того, что на Черепанова, 
12: 670 квартир, свыше 1000 жиль-
цов. Судя по небольшой словесной 
перепалке перед судом, против 
ТСН — в основном пожилые люди. 
они не всегда довольны УК, но счи-
тают, что от перемен только хуже 
будет. За — поколение помоложе.

— То, что Вику поддерживает 
очень узкий круг, — неправда. Я как 
старшая по подъезду раздавала бюл-
летени, вот этот парень прямо при 
мне его заполнил, а теперь уверяет, 
что этого не делал?! — Татьяна Пор-
сева в недоумении. — готовы ли мы 
повторить голосование? Надеемся, 
этого не потребуется. 

Тем, кто только задумывается о 
создании ТСН, мы советуем хорошо 
взвесить свои силы, финансы и уро-
вень доверия собственников. Нет 
никакой гарантии, что соседи, с ко-
торыми вы всегда вежливо здорова-
лись, завтра не потеряют память и 
совесть, милые бабушки не изменят 
решение, потому что им пообещали 
починить кран. Фиксируйте каж-
дый юридически значимый момент 
на фото и видео, дабы у людей потом 
не было возможности отказаться от 
своих слов. а главное — не забывайте 
о правовом просвещении жильцов. 

Не ждите поблажек и не относи-
тесь к ТСН как к пробному шару: по-
лучится — хорошо, не получится — 
ну и ладно. ЖКХ — это бизнес, и те, 
кто уже там, будут всячески защи-
щать свою долю рынка, относиться 
к тем, кто пытается создать ТСН , 
как к конкурентам. а следователь-
но, использовать все возможности: 
юридические, финансовые, влияние 
на жильцов. Бизнес-среда по приро-
де своей очень жесткая, никто ко-
пейки просто так не уступит. 

МеЖДу ТеМ

Как рассказали «РГ» в Управлении 
Генпрокуратуры по УрФО, по сле-
дам нашей публикации в сентябре 
проведена проверка. Действия УК 
«Верх-Исетская» (выставление 
сумм за замену стояков как задол-
женности) признаны законными. Но 
6 февраля 2017 года отменены четы-
ре постановления об отказе в воз-
буждении уголовного дела. Напом-
ним, что Виктория Дубова год назад 
жаловалась на противоправные, по 
ее мнению, действия УК: взлом 
e-mail, расклейку листовок против 
ТСН и распространение информа-
ции, порочащей ее честь и достоин-
ство. Полиция тогда признаков пре-
ступления не углядела. Теперь пред-
стоит новая проверка.

цифра

3
уголовных дела
по факту подделки протоколов общих 
собраний собственников и листов 
голосования было возбуждено в 2016 году 
в Свердловской области. 

Виктория Дубова надеется доказать 
свою невиновность в суде второй 
инстанции. 

ПряМая речь

елена Малахова, 
гендиректор  
уК «Верх-исетская»:

— Я начала работать в компании в 
2011 году, когда состояние сетей в За-
речном было близко к аварийному. 
Такие большие дома, как на Черепано-
ва, 12, ни в одну программу капремон-
та не попадают — по году постройки. К 
тому же закон предусматривает не ме-
нее трех видов работ. На 19 подъездов 
сумма огромная — в Екатеринбурге та-
кого еще не было!

Стали изучать опыт коллег. Нашли спо-
соб: направить на ремонт разницу меж-
ду тем, что граждане оплачивают за теп-
ло по нормативам, и показаниями обще-
домового счетчика. Большинство домов 
согласилось. Так родилась формулиров-
ка о беспроцентном займе от УК. По 
Жилкодексу у собственников, не соглас-
ных с ремонтом, была возможность 
опротестовать все в суде в течение по-
лугода. Никто не обратился. А потом на-
чалось: «Мы думали, это бесплатно». По-
кажите магазин, где я бесплатно возьму 
трубы! В 2014-м некоторые собственни-

ки потребовали вернуть им деньги за 
экономию тепла. А мы ведь с подрядчи-
ком уже рассчитались! Плюс поменя-
лись законы, УК потеряли право начис-
лять взносы за капремонт. Поэтому мы 
выставили эти суммы как возмещение 
затрат на ремонт общего имущества. 
Согласовали формулировку с ГЖИ.
Когда разговаривали с жильцами, боль-
шинство было против ТСЖ. По заявле-
ниям — 300—400 человек, на встречи 
приходило больше. После того как 
окончатся судебные разбирательства, 
мы будем инициировать внеочередное 

общее собрание на Черепанова, 12, где 
собственники выберут нормальный со-
вет дома, который совместно со специ-
алистами УК будет работать в интере-
сах жителей. Есть задача войти в про-
грамму замены лифтов, заняться меж-
панельными швами. Диктовать людям, 
за кого голосовать, мы не имеем права. 
Если они опять выберут Дубову предсе-
дателем совета дома — не вопрос, бу-
дем сотрудничать,  ведь конструктив-
ная работа по обслуживанию много-
квартирного дома эмоций не предпо-
лагает. 
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Это интересно

 Ксения Дубичева,  
Свердловская область

В Уральском геологическом музее 
открылась выставка, посвященная 
юбилею пришельца из космоса, ко-
торый после долгого, в 450 миллио-
нов лет, путешествия столкнулся с 
Землей. Семьдесят лет назад Сихотэ-
Алиньский метеорит, входящий в де-
сятку крупнейших (занимает 3—4-е 
место), упал в уссурийской тайге.

Через два года после удара по 
Хиросиме жители Приморья уви-
дели в небе огромный дымный 
след, а затем грибообразное обла-
ко, которое поднялось на десять 
километров. Снег стал серым от 
выпавшей космической пыли. При-
бывшие буквально «по горячим 
следам» ученые констатировали: 
радиационный фон не превышен, 
опасаться нечего, объект прилетел 
из космоса. К счастью, метеорит 
у па л в тайге: среди жите лей 
окрестных деревень пострадав-
ших не было.

— Тогда, после войны, люди дума-
ли, что на нас атомную бомбу сбро-
сили, — говорит Виктор Гроховский, 
член Международного метеоритно-
го общества. — Феномен Сихотэ-
Алиньского метеорита советская 
наука изучила самым тщательным 
образом. Но даже наша экспедиция, 
побывавшая на месте его падения 
сорок лет спустя, в 1987-м, обнару-
жила новый шлейф. Увы, в 90-е пош-
ли слухи о большой материальной 
ценности осколков. Никакого гос-

контроля тогда не было, и в тайгу 
рванули черные копатели, перекуп-
щики…

Уникальность Сихотэ-Алиньско-
го не только в размере. Метеорит — 
вообще редкость, железный метео-
рит — редкость вдвойне, а «желез-
ный дождь» при его падении — втрой-
не. Тело космического объекта раз-
рушилось в атмосфере, и на Землю 
«дождем» выпало от 70 до 100 тонн 
метеоритного вещества. По оценкам 
ученых, собрано около 27 тонн, 
большая часть остается в тайге, где 
устроен заказник. 

Этот метеорит едва ли не самый 
изученный, большое количество 
выпавшего вещества позволило про-
водить испытания, не опасаясь по-

терь в ходе опытов. Исследования с 
помощью новейших методов про-
должаются до сих пор. Метеориты — 
это наименее затратный способ изу-
чения космоса, можно сказать, «до-
ставка на дом» космического веще-
ства: не надо запускать летательные 
аппараты, бороздить просторы Все-
ленной. 

Подсчитано, что родительское 
тело упавшего в тайге метеорита 
разрушилось примерно 450 милли-
онов лет назад, и он начал самостоя-
тельное путешествие, причем стал-
киваться с другими космическими 
телами ему не приходилось. 

— Сихотэ-Алиньский — желез-
ный метеорит. Обычно это ядра 
малых планет — астероидов, кото-
рые распадаются в результате кос-
мической катастрофы. Он полу-
чился из сплава железа с никелем 
при очень медленном охлаждении 
— на градус за период от 106 до мил-
лиона лет, по разным источникам. 
В лаборатории подобные условия 
смоделировать невозможно. При-
близительно такие же созданы 
природой прямо у нас под ногами, 
в ядре планеты, — рассказывает ди-
ректор Уральского геологического 
музея Дмитрий Клейменов. — Изу-
чая метеоритное вещество, мы по-
лучаем информацию не только об 
астероидах, но и о Земле. До ее 
ядра мы не добрались и вряд ли до-

беремся в ближайшее время. 
(Сверхглубокая скважина на Коль-
ском полуострове пробурена всего 
на 14 километров, а до ядра — 2900. 
— Прим. ред.)

В коллекции музея девять экспо-
натов родом из Сихотэ-Алиня, еще 
один, весом 50 килограммов, пере-
дал для юбилейной выставки част-
ный коллекционер. Наиболее инте-
ресный фрагмент музейщики назы-
вают «перст» — по форме и размеру 
на него похож. В отличие от других 
он гладкий, покрыт красивой голу-
боватой окалиной — оплавился, па-
дая в атмосфере, а не заржавел в тай-
ге, как остальные образцы. 

Всего в уральском музее пред-
ставлены одиннадцать из 18 при-
землившихся на Урале метеоритов. 
Самый «свежий» — болид Яраткуло-
ва, упавший неизвестно когда у од-
ноименной челябинской деревни и 
обнаруженный в мае прошлого года 
неутомимым исследователем гео-
логом Сергеем Колисниченко. 

Вообще, изучение карты метео-
ритной активности Уральских гор 
(где отмечены места падения мете-
оритов) вызывает большие опасе-
ния за благополучие жителей Юж-
ного Урала: на территории Сверд-

ловской и Тюменской областей 
всего по две-три отметки, а Челя-
бинская покрыта ими сплошь. 
Зона, где падают метеориты, не-
много задевает север Курганской 
области: геологи объясняют это 
тем, что в Зауралье хороших кам-
ней мало — на местной почве метео-
риты сразу видны.

— Иногда нам приносят псевдоме-
теориты — то, что люди принимают 
за частицы инопланетного веще-
ства. Но эксперты легко могут отли-
чить земные находки от космиче-
ских, даже если сходство большое, 
— отмечает Сергей Колисниченко. — 
В основном это техногенные образо-
вания, например оплавленные кус-
ки металлического шлака, сплавы 
вольфрама и железа или ферроспла-
вы. Куски выветренных горных по-
род также имеют интересную текс-
туру, что делает их похожими на ме-
теориты.

Атлантида рядом
Уральские ученые назвали регионы 
РФ, которые уйдут под воду

ЧеРеЗ 50 лет из-за наводнения, вызванного глобальным потеплением и таянием ледников, 
под воду могут уйти Якутия, Красноярский край, ЯНАО, Республика Коми, а также Мурман-
ская и Архангельская области, заявили ученые УрФУ. Как только температура слоя вечной 
мерзлоты, составляющая сегодня —5 градусов по Цельсию, покажет «плюс», случится ка-
тастрофа. Точный прогноз того, что должно произойти, ученые дадут не ранее 2020 года.

С днем падения!
В екатеринбурге отметили юбилей Сихотэ-Алиньского метеорита

ВСе поля обойдем

Житель Челябинской области для сбо-
ра обломков метеорита соорудил при-
цепной агрегат на базе сенокосилки, к 
которой прикрепил 38 недешевых нео-
димовых магнитов. Каждую весну у него 
начинается «страда», как в песне: «Мы с 
железным конем все поля обойдем». 
Хотя Челябинский метеорит каменный, 
с невысоким содержанием магнитных 
веществ, мощная установка все же при-
тягивает осколки. «Урожай» изобрета-
тель реализует через интернет-
аукционы по 200 рублей за грамм — не-
дорого, если учесть, что метеоритного 

вещества на Земле намного меньше, 
чем золота или бриллиантов. Год назад 
на тех же площадках фрагменты прода-
вались по тысяче за грамм. 
Ученые не отстают от хитроумных со-
бирателей: экспедиции Уральского гео-
логического музея каждую весну от-
правляются за образцами в Чебаркуль. 
Благодаря ученым пополняются экспо-
зиции серьезных музеев. Так, недавно 
фрагмент Челябинского метеорита за-
нял место в коллекции музея герман-
ского Фрайбурга — столицы горного 
дела, где учился Ломоносов.

КСтати

Примерно три четверти из пяти ты-
сяч метеоритов, ежегодно падаю-
щих на Землю, попадает в занимаю-
щий более 70 процентов планеты 
Мировой океан, большинство остав-
шихся — на полюса, в тайгу, пустыни 
и другие безлюдные места. Небес-
ные тела, чей полет происходит при 
большом скоп лении людей, посеща-
ют Землю раз в сто лет. 
Известен только один достоверный 
случай прямого попадания метеори-
та в человека — в 1954 году, в мирно 
спящую на диване гражданку США. 
По теории вероятности до следую-
щего «контакта» остается от семи до 
девяти тысяч лет. Челябинский мете-
орит — рекордсмен по числу постра-
давших (1613), в основном от оскол-
ков выбитых ударной волной стекол. 
Причиненные им разрушения долж-
ны заставить человечество заду-
маться об астероидной угрозе для 
Земли, утверждает астрофизик, док-
тор наук, гитарист и вокалист Queen 
Брайан Мэй: «Человечество нахо-
дится в большей опасности, чем счи-
талось ранее. Нам угрожает около 
миллиона астероидов, которые спо-
собны стереть жизнь с лица плане-
ты. При этом мы имеем представле-
ние только о десяти тысячах из них».

Фрагмент метеорита, который 
музейщики называют «перст», покрыт 
красивой голубоватой окалиной. 
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Клиника семейной медицины 
«Ваш Доктор» — это современ-
ный, многопрофильный меди-
цинский центр с широким спек-
тром медицинских услуг. Здесь 
вы сможете пройти полное об-
следование в удобное для вас 
время, записаться на прием к 
опытным специалистам. С 18 по 
19 марта в клинике семейной ме-

дицины «Ваш Доктор» будет ве-
сти прием Анатолий Петрович 
ефимов. А.П. ефимов в течение 
36 лет изучал такие патологии, 
как родовые травмы, ДЦП, ги-
дроцефалия, внутричерепная 
гипертензия, косоглазие, 
ЗПРР, эписиндром, синдром 
гиперактивного поведения и 
пр. Родовые травмы головы и 

шейного отдела позвоночника 
являются, по нашим данным, 
первопричинами 90 % детских 
церебральных параличей, 80 % 
судорожных припадков, 70 —
80 % задержек умственного, ре-
чевого и эмоционального разви-
тия. Особых успехов профессор 
добился, помогая пациентам, 
страдающим снижением памя-

ти, внимания и успеваемости в 
школе.

Задача родителей — внима-
тельно относиться к своим ма-
лышам, наблюдать за ними, а при 
нарушении в их развитии — сво-
евременно обратиться к опытно-
му специалисту. А главное — ни-
когда, ни при каких условиях не 
терять надежду на успех!

реклама

Не теряйте надежду!

ИМеЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НеОбХОДИМО ПОлУЧеНИе КОНСУльТАЦИИ СПеЦИАлИСТОВ 

Лицензия № ЛО-66-01-002930 от 16 октября 2014 
года, выдана министерством здравоохранения 
Свердловской области 

анатолий петрович ефимов, невролог, травматолог, реабилитолог, доктор медицинских наук, академик РаеН, профессор, 
руководитель межрегионального центра восстановительной медицины и реабилитации (Нижний Новгород).

ближайший прием профессора в екатеринбурге состоится  
18—19 марта 2017 года

по адресу: ул. техническая, д. 94. Контактные телефоны: 8 (831) 296-28-17, 8-908-63-88-269
КлиНиКа СемейНой медициНы «Ваш доКтоР»
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Распалили «Дух огня»
На международном кинофестивале 
продемонстрируют 100 лент 

ТРЕТЬЕГО марта в Ханты-Мансийске открывается юбилейный, 15-й по счету, кинофестиваль 
«Дух огня». Северяне увидят 100 лент из 25 стран. Анонсирована «Неделя китайского кино». 
Восемь дебютных работ, претендующих на главные призы, представляют режиссеры из 
Франции, Польши, Камбоджи, Нигерии, Египта, США, Португалии и России. Жюри возгла-
вил Павел Чухрай.

Инкассатор взял кассу

Устремленные к небу
В войну церковь в Билимбае стала прибежищем 
авиазавода

ДОСЬЕ «РГ»

Есть версия, что автором проекта храма в Билимбае был 
Андрей Воронихин, крепостной зодчий Строгановых, тот 
самый, который построил Казанский собор в Петербурге, 
или кто-то из его учеников. Слишком много общих черт у 
уральского и питерского собратьев, даже мистический ма-
сонский знак на фронтонах. По другим источникам, в каче-
стве архитектора привлекли Ивана Свиязева, одного из 
создателя храма Христа Спасителя в Москве, а стены рас-
писывал ученик Брюллова художник Попов. 
Строили храм целых 59 лет. Разрушали тоже постепенно: в 
1934-м сняли колокола, через год снесли кресты, спустя 
несколько лет — колокольню. Дольше всего продержался 
купол — он был срублен только в 1960-е. В Великую Отече-
ственную в здании разместили два эвакуированных пред-

приятия: конструкторское бюро Николая Камова и его за-
местителя Михаила Миля, будущих конструкторов всем 
известных вертолетов Ми и Ка, а также КБ Болховитинова, 
где работали инженеры Березняк и Исаев. В Билимбае они 
испытывали первый советский реактивный самолет с ра-
кетным двигателем Би-1. 
После войны храм несколько лет стоял закрытым. Потом 
его реконструировали, поделили на этажи, установили пе-
регородки и новые лестницы. Внутри разместился дом 
культуры. В 1973 году он каким-то образом оказался на ба-
лансе завода стройконструкций. Предприятию было не до 
культуры, здание фактически осталось бесхозным и нача-
ло разрушаться. Вернули его Екатеринбургской епархии 
только в 1994-м.

ХРАМЫ УРАЛА

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область 

Храму в честь Святой Живоначаль-
ной Троицы в поселке Билимбай уже 
138 лет. Когда-то он считался одним 
из самых больших и богатых в Ека-
теринбургском уезде. Сегодня о бы-
лом величии напоминают разве что 
чугунные ажурные капители ко-
лонн, отлитые на местном заводе, и 
изящная лепнина. Служит здесь 

отец Михаил, который специально 
приезжает в Билимбай из Ревды.

По документам здание числится 
памятником архитектуры област-
ного значения, но восстанавливают 
его силами прихожан и меценатов. 

— Сами мы родом из Первоураль-
ска, а в Билимбае расположена 
промплощадка нашего предприя-
тия. Знакомство с историей поселка 
началось именно с восстановления 

храма. Поделились лакокрасочны-
ми материалами, покрасили стены, 
полы, кое-где потолок, вставили две-
ри, окна. Но надзорные органы ска-
зали, что наша помощь уголовно на-
казуема. На памятниках архитекту-
ры могут работать только специали-
зированные организации, а зани-
маться благотворительностью — об-
щественные. Так и родился фонд 
«Строганофф», — вспоминает один 
из его учредителей Станислав Мо-
гила. — Чтобы полностью вернуть 
храму первоначальный облик, надо 

подключить к делу государство и 
инвесторов. Еще 5 — 7 лет назад ре-
конструкцию интерьера оценили в 
400 миллионов рублей. Под толстым 
слоем краски — фрески времен Стро-
гановых!

Когда в 1820-м графы закладыва-
ли первую каменную церковь в Би-
лимбае, в поселке жило 1,5 тысячи 
душ, до революции приход насчиты-
вал уже 6 тысяч вместе с обитателя-

ми окрестных деревень. А сейчас на 
большие праздники в храме едва ли 
сотня собирается. Для служб и треб 
открыты всего два предела, Богояв-
ленский и Казанский, это примерно 
одна шестая часть внутреннего про-
странства. Оригинальный купол и 
колокольня пока не восстановлены, 
поэтому церковь в два раза ниже, 
чем была когда-то. В прошлом году 
отремонтировали систему водосто-
ков, чтобы стены не «мокли». Авто-
вышку для работ выделил поселко-
вый предприниматель. 

— Местная власть — пока больше 
сторонний наблюдатель. В прошлом 
году на историко-культурную экс-
пертизу территории Билимбая и 
определение охранных зон памят-
ников Первоуральский городской 
округ запланировал выделить 500 
тысяч рублей, однако потом деньги 
перекинули на другие нужды. Ми-
трополия тоже до конца не понима-
ет, что здесь будет: воскресная шко-
ла, монастырь, музей… Через Би-
лимбай проходит дорога на Свято-
Троицкий мужской монастырь со 
святыми источниками. Каждую не-
делю к ним едет множество палом-
ников, но здесь не останавливаются. 
А зря, тут же такая история, — сокру-
шается Стас Могила. 

Есть версия, что автором проекта храма 
был Андрей Воронихин, крепостной 
зодчий Строгановых, который построил 
Казанский собор в Петербурге

Этот снимок сделан в мае 2016 года. 
С тех пор во внешнем облике храма 
мало что изменилось.

КРИМИНАЛ

Преступление «на миллион» 
раскрыли полицейские Ниж-
него Тагила. За сутки сыщики 
выяснили, что ради похище-
ния сданной банку выручки 
инкассатор сам организовал 
собственное ограбление. 

Сообщение о нападении по-
ступило в полицию около вось-
ми часов вечера. О том, что у 
него украли сейф-мешок с вы-
ручкой предприятия, сообщил 
сам сотрудник банка. Дескать, 
сзади напали неизвестные: уда-
рили по голове и лишили чувств 
электрошокером. По факту 
преступления было возбужде-
но уголовное дело по части 2 
статьи 161 УК РФ «Грабеж». 

Полицейские с самого нача-
ла не исключали версию при-
частности заявителя к грабе-
жу. В Нижнем Тагиле за послед-
ний год это уже не первый слу-
чай, когда инкассаторы пред-
почитают «брать кассу» себе в 
карман. Осенью прошлого года 
грабители пытались забрать из 
магазина более 85 тысяч руб-
лей, а незадолго до этого инкас-
саторы умело выпотрошили 
банкомат на 360 тысяч. 

Вот и рассказ нынешнего 
«ограбленного» звучал неубе-

дительно. К тому же у 26- лет -
него мужчины не было даже 
ссадин. В конце концов инкас-
сатор сознался, что нападение 
им подстроено.

— В качестве основного мо-
тива молодой человек назвал 
низкую зарплату, — сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД РФ по 
Свердловской области. — В 
Нижнем Тагиле, по нашим дан-
ным, инкассаторы получают 
от 20 до 25 тысяч рублей. Это 
значительно меньше, чем в 
Екатеринбурге. Однако сво-
бодных вакансий на долж-
ность сборщика денег в городе 
металлургов все равно нет.

Инкассатор взял в соучаст-
ники ограбления товарища. По-
лученную выручку решили по-
делить пополам. В условлен-
ный час инкассатор забрал ме-
шок с деньгами с предприятия, 
после чего перекинул его через 
забор, где в это время в автома-
шине его ждал подельник. Поз-
же друзья по-братски поделили 
награбленное в гараже. Там сы-
щики и обнаружили исчезнув-
ший миллион. Подозреваемые 
задержаны, вскоре суд решит 
вопрос, оставлять ли их на вре-
мя следствия на свободе. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Ударил ножом из-за снежка 

Зрителю дали 21-ю кнопку
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Телеканал ОТВ смогут смот-
реть все жители Свердловской 
области, подключенные к ка-
бельному телевидению. Канал 
признан общедоступным и за-
ймет 21-ю кнопку во всех ка-
бельных сетях региона, сразу 
после ключевых федеральных 
телеканалов. 

— Свердловское областное 
телевидение станет доступно 
практически в любой точке  
Урала. Телезритель будет узна-
вать региональные новости, по-
лучать информацию о том, как 
живут его соседи, — подчеркнул 
генеральный директор ОТВ Ан-
тон Стуликов.

Поправки в ФЗ «О СМИ» и 
«О связи», вступившие в силу в 
2016-м, обязывают операторов 
кабельного телевидения раз-
мещать общедоступный регио-
нальный телеканал на 21-й 
кнопке. Заявки на участие в 
конкурсе принимали от всех 
региональных каналов, выпус-
кающих не менее 75 процентов 
собственных телепрограмм, 
которые видит не менее поло-
вины жителей субъекта РФ. 
Первые 20 кнопок должны за-
нимать так называемые пер-
вый и второй мультиплексы, 
состоящие из основных феде-
ральных телеканалов.

НАТАЛЬЯ МАРТЫНЕНКО, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ИНЦИДЕНТ

В Магнитогорске выясняют об-
стоятельства конфликта меж-
ду школьниками, в ходе кото-
рого 12-летняя девочка полу-
чила ножевое ранение. 

— Инцидент произошел воз-
ле школы, — сообщили в пресс-
службе УМВД города. — После 
оказания медпомощи постра-
давшая направлена на амбула-
торное лечение. К счастью, удар 
смягчила верхняя одежда.

В связи с тем что ЧП произо-
шло во дворе учебного заведе-
ния, следствию предстоит дать 
правовую оценку действиям 
педагогов, обязанных следить 

за несовершеннолетними. Кро-
ме того, правоохранители по-
общаются с родителями винов-
ника инцидента. Сам он возрас-
та привлечения к уголовной от-
ветственности еще не достиг.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

КСТАТИ

ОТВ поддержало проект «Российской газеты» #ЧитаемОнегина. В 
эфире программы «Утро-ТВ» корреспондент «РГ» Ирина Ошуркова 
рассказала о всенародных чтениях знаменитого романа в стихах. 

МЕЖДУ ТЕМ

В соцсетях со ссылкой на оче-
видцев обсуждается информа-
ция о том, что конфликт слу-
чился во время игры в снежки. 
Якобы ученица пятого класса 
случайно угодила снежком в 
лицо шестикласснику, кото-
рый от обиды набросился на 
нее с перочинным ножом.
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